
据《新民周刊》等媒体
报道，《庐山恋》插曲《啊，
故乡》的作词者、69岁的上
海市民周威近日称，其 96
岁高龄的母亲前不久在长
租的酒店摔倒后病危入
院，酒店却单方面提前解
约。周威另觅酒店时，发
现母子二人已被嘉定区安
亭镇的酒店集体“拉黑”，
无人接单。而在此之前，
周威带着患病母亲辗转于
多家酒店养老，屡屡不欢
而散。

自己受伤提前病退，
母亲双目失明且失能失
智，至今已有 11 年酒店养
老经历的周威母子，其初
衷固然是想追求更高的生
活品质。但从现实来看，

这样的养老模式在当下可
谓另类。一方面，酒店的
服务和设施并非针对长期
租住的老年人，将酒店视
为养老院这本是一种功能
错位；另一方面，面对高龄
残障老人入住，酒店方面
也需要承担额外的风险和
责任，还可能面临法律责
任和声誉损失，顾虑颇多。

因此，在入住酒店的
过程中，当周威认为酒店
餐食不合要求、卫生间门
太小以及母亲在餐厅大喊
大叫甚至便溺等情形出现
时，与酒店方出现罅隙可
以说在意料之中。尤其是
周威在某酒店提出整层不
得另住房客之类的要求，
更是与酒店的商业属性严

重对立，酒店与之走到解
约的地步实有无奈。

事实上，抛开周威相
继与多家酒店龃龉的细
节，不难看出酒店养老最
受他们母子俩青睐的地
方，乃在于提供餐食和洗
衣服务。然而，就真正的
养老需求而言，这决然不
是养老规划的全部。在
近年来社区居家养老服
务和机构养老服务均取
得长足发展，旅居养老、
异地养老、医养结合等模
式渐成趋势的背景下，他
们本可以有更好的选择，
让生活照料、医疗护理、心
理慰藉、文化娱乐等需求
得到更好的满足。

即 便 周 威 对 媒 体 表

示，其与母亲共有的无电
梯老公房不适合居住，也
不方便单方面处置房产，
母亲清醒的时候亦提过不
愿一个人去养老院或护理
院，但相比每月八九千元
甚至一万四五千元却难买
舒心的酒店住宿费用，租
住底楼房屋或对自家房屋
进行适老化改造，并申请
居家照护服务，是否更具
性价比？是否更能表达周
威所称对母亲的“孝顺”？
对这些现实问题应当有理
性、审慎的思考和行动。
而当复杂的社会心理、个
体需求与现实资源之间存
在矛盾时，如何规划养老
也是每位老者不得不面对
的人生考题。

痛快说事 从容论理
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街谈巷议

近日，有媒体报道一
医院患者输液被收座椅
费，有网友质疑这项收费
是否合理。对此，该医院回
应：收取座椅费符合物价规
定，不存在违规收费问题。

从当事人晒出的收
费凭证看，两天 5 元的座
椅费虽然不贵，但未必合
情合理。先说情，来输液
的人本就身体欠佳，医院
不免费提供座椅，难道还
让人站着输液？还是要
让患者自带小板凳？再
看理，医院提供公共服务
是本分，输液需要长时间
静坐，提供座椅不该是基

础性的服务配置吗？不
然照此逻辑，使用医院的
电梯、空调、卫生间等岂
不都要收钱？如此锱铢
必较，难免少了些人情
味，给人雁过拔毛之感。
从公开报道看，不少地方
都曾叫停输液座椅费。
如今再次引发质疑，医疗
机构和相关部门不能用
一句“符合规定”来打发，
而要正视患者和公众的
意见和诉求，拿出“放大
镜”对所谓合规的收费项
目重新审视，该调整的调
整，该取消的取消。（广东
广州 张冬梅）

一次法律震慑胜过千次劝导
据北京警方通报：6

月24日，违法行为人叶某
某（男，65岁）因座位问题
与另一乘客发生纠纷，扰
乱乘车秩序。目前，警方
已依法对叶某某行政拘
留。此前的视频显示，北
京地铁10号线上，该老人
执意让女乘客让座，女子
不肯，随即遭到老人动手
袭扰。

在公交或地铁上，类
似因让座问题引发的冲
突，时有发生。有老人以
强行坐到别人腿上的方
式来“抢座”“霸座”，还有
年轻人未给老年人让座，

遭 对 方 掌 掴 及 言 语 辱
骂。虽然舆论和网友对
此进行强烈谴责，但当事
人大多没有受到法律惩
罚。由此，也助长了个别人
在公共场所为所欲为、肆
无忌惮地“抢座”“霸座”。

通过这起具体而生
动的法律案例，不仅能帮
助普通公众厘清道德与
法律二者的边界，也能倒
逼人们在公共场所，自觉
约束自己的行为举止，远
离不文明行为。一千次不
痛不痒的教育劝导，远不
如一次切身的法律震慑。
（河北威县 吴睿鸫 50岁）

收“输液座椅费”太离谱

母子酒店养老被“拉黑”的现实之问

流动摊贩的管理一
直是城市管理部门的难
题。据《新华每日电讯》
报道，重庆市南川区在试
点基础上，结合群众意
见、商家反馈、交通状况
以及区域人口密度、交通
流量等数据，今年以来陆
续设置了31处潮汐摊区、
摊位 2100 余个，有效化

解了便利群众和市容管
理之间的矛盾。

所谓潮汐摊区，就是
摊贩可以在固定场地的
规定时间摆摊设点，时间
一到准时收摊。城市生
活离不开小商小贩，划设
潮汐摊区不仅方便了居
民，增加了摊贩收入，也
改善了城市管理的秩序，
可谓一举多得。期待更
多的城市能从潮汐摊位
得到启发，为流动摊贩合
法经营提供人性化、精准
化的服务，为城市增添更
多的烟火气。（安徽合肥
刘纯银 55岁）

潮汐摊区设得好

老楼加装电梯居民意
见不统一，怎么办？6月25
日，从浙江省宁波市房屋安
全和物业管理中心传来消
息，新出台的《宁波市既有
住宅加装电梯调解会工作
指南（试行）》，就加装电梯
的调解会如何召开等问题
给出了官方指导，提供了更
具操作性的意见和相关表
格模板。

老楼加装电梯是很多
老旧小区的民生大事，但由
于住户在各自利益方面存
在分歧，往往难以达成共
识。近年来，各地因“一人
反对”而导致加装电梯搁浅

的事例已发生多起。就加
装电梯而言，无论是前期动
议，还是后续推进，一旦业
主意见不统一时，往往需要
借助街道、社区以及业委会
的工作人员帮忙调解。然
而调解会议该怎么组织？
要做好哪些准备工作？要
涉及哪些流程？如调解不
成该怎么办？这也是很多
街道、社区面临的难题。在
这方面，此次出台的《宁波
市既有住宅加装电梯调解
会工作指南（试行）》无疑值
得借鉴和推广。类似的官
方指南多多益善。（浙江开
化 叶金福 55岁）

加装电梯需更多官方指南

听力筛查去哪做？

贵报 6 月 27 日头版
刊登消息称，近日，国家卫
健委办公厅发布通知，决
定 2024—2027 年在全国
组织开展老年听力健康
促进行动，倡导有条件的
地区为有需要的老年人
提供专业听力筛查。请问
哪里可以做这样的专业听
力筛查？（江西赣州 肖文元
71岁）

编辑邹东锋回复：根
据国家卫健委办公厅相关
通知，此次老年听力健康
促进行动由国家卫生健康
委老龄司组织领导，委托
中国老年医学学会承担具
体工作，包括组建专家团
队、制作科普宣传材料、开
展专项培训、组织公益活
动等，但相关工作还没有
这么快落地实施。如果
您现阶段担心听力问题，
可就近向公立医疗机构
的耳鼻喉科或老年医学
科 等 门 诊 进 行 听 力 筛
查。部分三甲医院还设有
临床听力学中心，可提供
更专业的听力筛查和助听
器选配服务。

长寿秘诀是“闲不住”

贵报“养生”版的《我
身边的百岁寿星》栏目，我
很喜欢读，意在向寿星学
习，为我所用。我认为，4
月 1 日刊出的 103 岁寿星
宋昌锐的长寿秘诀是“闲
不住”：下地干活、散步健
身，活动筋骨；看报、摘抄、
学英文，锻炼大脑。“闲不
住”是一种心态，也是一种
生活方式，更是一种人生
境界，愿老年朋友共勉。
（北京 刘曰建 85岁）

编辑李仲文回复：您
的 总 结 很 精 辟 ，希 望 老
年 朋 友 能 得 到 启 发 ，长
命百岁。


